

Universidad de Ciencia médicas de La Habana Facultad de Ciencias médicas Miguel Enríquez



Cátedra Honorífica Alberto Juan Dorta Contreras

Breve reseña de la cátedra:

La Cátedra Honorífica Alberto Juan Dorta Contreras se fundó el 14 de enero de 2022 en teatro de la Facultad de Ciencias Médicas Miguel Enríquez; en ellas estuvieron presentes 51 miembros que se consideran fundadores, y su registro se encuentra en las actas iniciales de la cátedra, archivadas en el Laboratorio Central de Líquido Cefalorraquídeo (LABCEL), el que fue instituido en junio de 2004 por el eminente profesor Dr. C. Alberto Juan Dorta Contreras.

Membresía actual:

La cátedra se mantiene con 24 miembros (18 son máster); de ellos 15 médicos, 9 son licenciados y 3 trabajadores de la FCM-ME. En estos momentos contamos con 9 estudiantes de medicina de diferentes años, vinculados a procesos de investigación de LABCEL.

Actividades científicas dirigidas por la cátedra:

15 de enero de 2024: Ese día se realizó un acto conmemorativo por el “Día de la Ciencia”, en el cual se presentó a seis nuevos miembros de la cátedra; lo que fue antecedido por la presentación realizada por el Dr. José Pedro Martínez, “Concepción organizativa y estructural de la Cátedra Honorífica Alberto Juan Dorta Contreras durante los años 2022 y 2023.

14 de abril de 2024: Se realizó un acto simbólico por el “20 aniversario de la fundación del Laboratorio Central de Líquido Cefalorraquídeo”, en el que estuvo presente autoridades de la Facultad de Ciencias Médicas Miguel Enríquez, además de una amplia participación de los miembros y alumnos de la cátedra, exponiendo un recorrido imagenológico y demostrativo de los principales logros de LABCEL en estos 20 años de trabajo, presentado por el actual director Dr. Dr. José Pedro Martínez.

20 de agosto de 2024: Se realizó un homenaje póstumo al profesor Dr. C. Alberto Juan Dorta Contreras en el Laboratorio Central de Líquido cefalorraquídeo, por cumplirse el 3er aniversario de su fallecimiento, al cual fue invitado el profesor Dr.

Luiggi Martini Robles, con quien desarrollo una amplia terea investigativa asociado a la meningoencefalitis por el *Angiostrongylus cantonensis*, que dio lugar a varias publicaciones en revistas científicas y al libro "*Angiostrongylus cantonensis* Emergencia en América", quien de manera virtual realizó la presentación "Homenaje póstumo desde ecuador, al profesor Dr. C. Alberto Juan Dorta Contreras"

Reuniones:

Durante este periodo, se celebraron además tres reuniones con miembros de la cátedra, (26 de marzo, 17 de septiembre y 14 de noviembre) las que culminaron con sesiones científicas asociadas a la investigación de LABCEL.

Participación en actividades científicas y docentes:

Varios de sus miembros presentaron trabajos científicos de la labor que se realiza en el Laboratorio Central de Líquido Ceforraquídeo en los siguientes eventos:

- Jornada científica "CIENTIME 2024" (Facultad de Ciencias Médicas Miguel Enríquez)
- Taller de socialización de resultados de las unidades de desarrollo e innovación. (Universidad de Ciencias Médicas de La Habana)
- Entrenamiento virtual: Diseño y montaje de Entornos Virtuales de Enseñanza Aprendizaje (2024). (Universidad Virtual de Salud)
- CISALUD 2024. (Universidad de Ciencias Médicas de La Habana)
- VII Jornada de Aprendizaje en Red. (Universidad Virtual de Salud)

Superación profesional:

- Se actualizó el programa del curso a distancia "Recursos de información y comunicación para la investigación en ciencias de la salud", en unión con la Universidad Virtual de Salud, y ahora está en proceso de aprobación para comenzar el taller "Uso de perplexity para el diseño de cuestionarios en Moodle 2024".
- Se graduó de "Máster en bioética" un miembro directivo de la cátedra, la que se impartió por la Universidad de La Habana.
- Se impartieron varias conferencias y trabajo personalizado con docentes de la FCM-ME en relación al desarrollo de habilidades para cursos a distancia.

Proyectos investigativos asociados a la cátedra:

- Vida y obra del profesor Dr. C. Alberto Juan Dorta Contreras.
- EL orgullo de llamarse Facultad de Ciencias Médica Miguel Enríquez

Publicaciones:

- Se actualizó el sitio Web Facultad de Ciencias Médica Miguel Enríquez, que lleva 6 años en la Red Telemática de Salud de Cuba, Infomed, en la dirección <https://instituciones.sld.cu/fcme/>, la que tiene un espacio dedicado a la Cátedra Honorífica Alberto Juan Dorta Contreras.
- Este sitio Web, forma parte de los Portales “Instituciones de salud”, el cual conserva un espacio dedicado a la cátedra donde se publican, entre otras cosas, editoriales sobre actualidad nacional e internacional como parte de la cátedra; se presentan documentos, informes de actividades, citas a reuniones y convocatorias a eventos que se actualizan constantemente.
- [Desarrollo de la Gestión Académica Virtual de la Facultad de Ciencias Médicas Miguel Enríquez](#) Vol. 26 (2024): Publicación continua.
- [Índice neutrófilo/linfocitos como predictor de gravedad en pacientes con lupus eritematoso sistémico: presentación de caso](#) Vol. 26 (2024): Publicación continua.

Otras actividades:

- Acto de entrega de certificados y CR-03 a los graduados del curso virtual “Recursos de información y comunicación para la investigación en ciencias de la salud” (julio de 2024).
- Asesoramientos de trabajos a estudiantes de medicina.
- Tutorío y asesoramiento de tesis de máster y residentes de reumatología.

Convenios:

- Colaboración con las cátedras multidisciplinarias y honoríficas “Che Guevara, de la FCM-ME.

Perspectivas de la cátedra:

- Continuar brindando información y asesoría a estudiantes, profesores, profesionales y la comunidad en general.

Elaborado por:

Dr. José Pedro Martínez Larrarte, presidente de la cátedra Cátedra Honorífica Alberto Juan Dorta Contreras. Facultad de Ciencias Médicas Miguel Enríquez. Diciembre de 2024.